

oberste der zweiten Legion, zwei Manipeln, um sie dahin zu führen; die Kriegsobersten Titus und Cajus Melius hatten die dritte Legion auf die Straße, die nach Aquileja geht, geführt, um die Leute beim Holzfällen und Futterholen zu schützen. Von derselben Seite war in einer Entfernung von ungefähr 1000 Schritten das Lager der Gallier; Catmelus als Stellvertreter des Fürsten befehligte nicht mehr als 3000 Mann.

2. Die Istrier, sobald das römische Lager nach dem See Timavus verlegt worden war, lagerten sich selber hinter einem Hügel an einem verborgenen Orte, und folgten von da in Seitenmärschen dem Zug, auf jede Gelegenheit gespannt, und Nichts entging ihnen, was zu Lande und zu Wasser vorging. Nachdem sie sahen, daß schwache Posten vor dem Lager standen, daß der Markt von einer wehrlosen Menschenmenge, welche zwischen dem Lager und dem Meere Handel trieben, angefüllt war, ohne alle Verschanzung von der Landseite, wie vom Meere her, so griffen sie die beiden Abtheilungen, die Placentinische Kohorte und die Abtheilung der zweiten Legion an. Der Morgennebel hatte das Unternehmen verdeckt. Als sich dieser zertheilte bei der ersten Sonnenwärme, hatte das schon etwas durchschimmernde Tageslicht, was aber noch immer unsicher war, den Anblick aller Gegenstände für den Zuschauer verdoppelt, wie es auch damals die Römer täuschte, und ihnen die feindliche Schlachtordnung viel größer zeigte, als sie war. Dadurch geschreckt waren die Soldaten beider Treffen in ungeheurer Verwirrung in's Lager geflohen und hatten dort einen nicht viel geringern Schrecken, als den sie mit sich gebracht hatten, verursacht. Denn sie konnten weder sagen, warum sie geflohen wären, noch konnten sie auf die Frage eine Antwort geben und das Geschrei wurde in den Thoren gehört, da dort keine Thorewache war, um den Angriff aufzuhalten, und der Zusammenlauf, da in der Dunkelheit einer über den andern fiel, hatte es unbestimmt gelassen, ob der Feind innerhalb des Walles wäre. Es wurde nur eine Stimme gehört, welche nach dem Meere riefen; dieser Ruf, welcher zufällig von Einem ausgestoßen wurde, hallte bald im ganzen Lager wieder, daher thaten dieß erst Wenige, wie auf Befehl, dann Mehrere, zuletzt beinahe Alle und der Consul selber, da er vergebens versucht hatte, die Fliehenden zurück zu halten, und weder durch Befehl, noch